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组织文体活动、 帮职工和企业谈涨工资……除了这些为职工提供
的服务项目外， 工会还秉承着“一手托两家” 的工作理念， 积极为建
会企业服务。 从为企业提供“一对一定制式” 服务帮助企业建会， 到
建会后为企业有针对性的推广业务， 助力企业经营工作等。 下面， 让
我们听朝阳区劲松街道总工会的工作人员谈谈， 他们具体是怎么做的。
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在服务职工之外

工会为企业做了哪些实事？ □本报记者 刘欣欣 文／摄

提问者 张松杰 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 建筑公司职工 张松杰
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

职工付出劳动
单位须支付工资

农民工如何
抓住机遇改变命运？

筑巢引凤吸引企业建会
是最理想的

陈亮： 经过多年的实践， 我
发现在工会基层工作中， 综合运
用各种建会技巧和实现 “因企制
宜” 的沟通与互动十分重要。 我
在工作站内常说， 不能仅仅为了
建会而建会， 一定要结合建会单
位的实际需求逐步推进建会工
作。 只有这样， 工会组织才能持
久并良性运作下去， 不至于出现
企业建会意愿的反复无常和不必
要的不良影响。 我认为， 最理想
的建会应该是谈一个成一个， 再
举一反三辐射覆盖本系统或本集
团或资本关联企业， 筑巢引凤口
口相传吸引来更多的建会单位。
如今， 劲松街道总工会的下属建
会单位除了本辖区内企业850多
家， 还有朝阳区内其他街乡辖区
内的企业20家， 更远一些的还有
其他区县内的企业18家， 以及实

际经营地在外省的企业1家。

“一对一定单”方式提升
工作效率

刘如琪： 为了更好的开展建
会工作并尽可能提高建会成功
率， 我们根据5年以来的基层工
作实践， 集思广益创立了一种独
特的 “一对一定单式” 服务， 可
以说是为企业提供定制式的工会
服务。 以前可能是一个工作站整
体对应着辖区五千多家企业 ，
2013年起， 针对有初步建会意向
的企业， 我们派出一至两位工作
人员上门指导和辅助。 包括走访
职工、 填表格、 组织选举等一系
列工作， 全程跟进同步指导。 这
样做的好处是， 一个建会指导员
从头开始负责到底， 尽量减少衔
接差错和不同理解的出现， 尤其
是完全避免了多人说过类似内容
容易造成的不同误解。 不仅在加
快建会进程的同时， 还最大限度

地节约了工会和企业双方的人力
和时间成本。 自从在劲松地区全
面推广 “一对一定单式” 建会服
务开始以来， 街道总工会真正实
现了 “实时实地” 了解企业和职
工实情， 比原有建会方式作用距
离短， 情感沟通平， 效果好速度
快———按照排球的专用术语， 这
叫短平快。

通过工会服务帮助企业
打广告

薛永利： 是的， 比如2014年
年底， 有一家辖区外的摄影公司
的职工从别的企业工会了解到劲
松工会服务挺多， 很向往。 鉴于
他们公司初创， 希望工会能够帮
助企业推广摄影业务， 因此来到
服务站主动申请建会。 1月8日他
们的建会申请已获得批准， 成为
了2015年社区联合工会建会批复
的第一号。 同时， 我们工会服务
站也同步开始为企业在辖区工会

范围内推广， 和企业联合举办面
向工会会员的免费全家福 、 满
月、 亲子照等， 目前报名参与活
动人员已经涉及全市范围了。

刘如琪： 是的， 今天我还给
辖区内一家家政公司打电话， 希
望拿他们的月嫂服务， 和亲子摄
影组成一个系列活动。 让不同经
营内容的两个公司联手， 一方面
为他们的经营工作助力， 另一方
面我们的工会也增加了两个服务
内容。 表面上看企业交了一定的
工会费用， 但其实是为企业节省
了更多的宣传广告费用， 这笔账
企业的领导们都算得很清楚！

蔡浩： 我们希望每个到劲松
工会建会的单位， 在感受到工会
的服务后， 可以切实地发现企业
获得的回报比付出要多得多。

陈亮： 对， 我们提倡 “工会
搭舞台， 企业来唱戏。” 让所有
企业在工会这个大舞台上， 都能
充分展示出各自的服务特长和业
务能力。

蔡 浩 薛永利 陈 亮 刘如琪

张松杰： 两年多前， 我被一
家建筑公司聘用， 岗位是电工，
工作地点不固定， 公司哪个正在
施工的工地上有电工活儿， 就派
我去哪个工地上班。 2014年7月，
因工作问题我与经理发生矛盾，
并出现争执， 经理当即让我离开
公司。 我当时虽然走了， 但第二
天又到其他工地去干活， 一共上

了8天班。 此后， 公司还是把我
辞退了， 而且后来上的这8天班
经理不承认也不给工资， 他说没
让我去那个工地上干活。 请问：
这8天工资单位应该发给我吗？

胡芳 ： 从您反映的情况来
看 ， 您每天所工作的工地不固
定 ， 由公司根据工作需求来委

派。 因此， 您没有经过公司委派
便自行到 “其他工地” 干活的做
法是有一定瑕疵的。 但是， 我个
人认为， 如果您有证据证明您确
实在 “其他工地 ” 工作了8天 ，
履行了您的岗位职责， 期间单位
对您在其他工地工作也没有提出
疑义 ， 相当于默认了委派您在
“其他工地” 工作， 按照劳动者

付出劳动单位应当支付劳动报酬
的法律规定， 单位应当向您支付
这8天的工资。

作为一名农民工， 应该如何
抓住机遇改变自己的命运呢？ 前
不久， 本报记者走进中建二局安
装公司廊坊钢结构分公司， 与五
车间职工王雨就职业技能改变命
运拉起了家常。

记者： 请简单介绍一下您自
己？

王雨： 我是1991年出生的，
今年24岁。 我老家在河北衡水，
父母都是农民， 家里有几亩地，
上面还有哥哥。 2010年， 我读完
高中 ， 高考考上了一所普通大
学， 但由于实在家里穷， 拿不出
什么钱来 ， 我也不忍心拖累家
庭， 就没有去念。 现在想起来，
没有去念大学， 我非常后悔， 但
也没有办法， 只能接受命运， 只
得出来打工。

由于没有技术， 我只能打一
些散工， 东一下， 西一下的， 也
没有赚多少钱。 我也记不清楚
究 竟 去 过 多 少 个 公 司 ， 直 到
去年 5月 ， 进入中建二局安装
公司廊坊钢结构分公司， 我才安
定下来。

点评： 没有技能的农民工就
像浮萍， 谋生艰难。

记者： 您觉得您的转机出现
在哪里？ 又是怎么把握的？

王雨： 以前四处打零工的日
子让我觉得， 我这一辈子就这么
完了， 但我不甘心就这么沉沦下
去。 或许是上天可怜我， 一进到
廊坊钢结构分公司后 ， 就 赶 上
了公司开展焊工技能培训班 ，
我 果 断 报 名 了 ， 我 意 识 到 ，
学点技术很重要， 得有谋生的技
能才行。

很多年没有进课堂了， 这次
我重回课堂， 听得非常认真， 仔
细记录老师讲解的内容， 下课后
也梳理老师讲解的知识。 一有不
懂， 我就打电话问老师， 或者走
进老师的办公室， 直到弄明白为
止。 因此， 我的技术进步很快，
参加完焊工技能班的取证考试
后， 被评为焊接技术能手。 听说
以后每个月还会给我们焊接技术
能手多发100元的津贴。

点评： 把握机遇， 农民工学
习技能改变自己。

记者： 这次参加焊工班的农
民工可以参与首都农民工大学生
助推计划 ， 有免费上大学的机
会， 您有什么想法？

王雨： 太高兴了。 我真的没
有想到毕业后工作了还能有机会
上大学。 我想我会努力准备， 考
上大学的。 如果命运就此改变，
我真得感谢工会， 是工会给予了
我改变命运的机遇。

点评： 工会打造的首都农民
工大学生助推计划， 可以帮农民
工圆大学梦。


